



Nerviosismo. La peor época para las finanzas estatales fue la crisis financiera mundial que inició en 2008. FOTO ARCHIVO: AP

DEUDA, A SIETE AÑOS DE CRISIS QUE LA DETONÓ

Focos amarillos en

Pese a que ha moderado su crecimiento en general, el endeudamiento se ha focalizado en algunos estados que cada vez han visto más comprometidas sus finanzas

Fernando Franco
EL ECONOMISTA

Al cierre de junio de este año, el endeudamiento subnacional sumó

511,719 millones de pesos. Un monto histórico, aunque muy manejable en su totalidad. No obstante, hay nueve casos en los cuales se requiere prender los focos amarillos. Se trata de Coahuila, Nuevo León, Quintana Roo, Sonora, Veracruz, Zacatecas, Chihuahua, Nayarit y Baja California, donde la carga financiera actual refleja un escenario menos favorecedor que para el resto de los estados, ya que sus finanzas están más comprometidas respecto de las participaciones que reciben de la Federación, respecto de sus

algunas entidades

ingresos totales y de su PIB.

Desde la crisis financiera del 2008, el caso más polémico de endeudamiento es el de Coahuila, que en el 2011 destapó una bomba. Los registros de la Secretaría de Hacienda reflejaban pasivos por 8,267 millones de pesos en el 2010; sin embargo, un año después de haber dejado Humberto Moreira el gobierno, se descubrió una deuda no registrada, con la cual sus obligaciones financieras de largo plazo sumaron más de 36,000 millones de pesos.

La entidad ha mejorado su posición financiera reestructurando pasivos, por lo que su deuda se ha reducido, pero aún no se libra de la presión en sus finanzas.

ARRASTRADOS POR LA CRISIS

En general, la crisis económica que se desató a finales del 2008 causó un gran estrago en las finanzas a nivel federal, estatal y municipal.

La falta de recursos, debido a una caída en las participaciones (Ramo 28) y aportaciones federales (Ramo 33),

orilló a los gobiernos locales a buscar otras fuentes de financiamiento para afrontar sus gastos corrientes y de capital.

La deuda fue la opción. Un importante número de entidades y municipios comenzó a contratar créditos para sortear dicha crisis. En el 2009 ya se reflejaba esa situación. El saldo del endeudamiento, en tan sólo un año, pasó de 203,070 a 252,153 millones de pesos; es decir, un aumento de 24.2 por ciento.

En el 2010 y el 2011 la historia se re-

2010

FUE EL AÑO

en que la deuda estatal tuvo el mayor crecimiento, con 24.8 por ciento.

4.5%

CRECIÓ LA DEUDA

de entidades federativas de junio del 2014 a junio del 2015.

pitió en niveles parecidos. Las obligaciones financieras registraron un incremento en esos años de 24.8 y 24.2%, respectivamente.

SE ESTABILIZAN

Del 2012 a la fecha la situación se comenzó a estabilizar. Si bien aún se registró un crecimiento, las tasas de crecimiento de los pasivos estatales cada vez fueron menores. En el 2012 las obligaciones financieras de estados y municipios aumentaron 11.3%; un año después, 11.6 por ciento.

En la historia contemporánea, ese año —el 2013— fue el último en que la deuda se vio con avances de doble dígito. En el 2014 se observó un alza moderada, de 5.6 por ciento. Y de acuerdo con Moody's, este 2015 permanecerá esta tendencia, ya que se espera un incremento de 8 por ciento.

estados@economista.com.mx